



相模国分寺は、国分僧寺ともいわれています。741年（天平13年）に聖武天皇の詔を受けて、相模の国の中間に建立されました。国分寺の塔藍（寺の建物）は、金堂と塔が東西に並び、その北側に講堂が配置される法隆寺式で、講堂の北には僧坊、北方建物が配置されています。

規模は、国分寺の中でも全国最大級で、七重塔は高さ65メートルあります。

現在、塔跡と中門跡、それに続く回廊跡は復元されていて、現在もこの遺跡を保存しながら活用する環境整備事業が進められています。

# て 天平の 础石が語る 国分寺 法隆寺式の莊嚴なつくり

## 相模国分寺跡（国分南）

### 相模国のシンボル

千手觀音像は、740年（天平12年）、天皇の勅<sup>なぐさ</sup>を受け、つくられました。この觀音像は、高さおよそ5メートル、力ヤ材の一木造りで、衣の彫り方などから平安時代に造られたものであるといわれています。後の時代に流

行した、目の部分を別眼嵌入<sup>ぎょくがんか</sup>、いう技法が用いられて、鎌倉時代末期に補修され本尊にならつて再興さると考えられています。

せんじゅかんのん  
千手観音 におう まも  
天平のむかしから しみずでら

### 千手觀音立像（龍峰寺・國分



# けんおう 県央に さすが海老名の大槻

---

## ふるさとの歴史を 見守り続けて560年 海老名の大ケヤキ(国分南)



# きょうどし みち なかやまおう 郷土史の 道をひらいた 中山翁

# 相模国分寺の重要性を 初めて世に紹介

中山毎吉氏

中山 学校教  
ら、郷 いまし  
ついて 初め  
を初め 備の必  
を始め 彼の  
を動かす 備の必  
10年。 県内で  
りまし 国分寺  
矢後駒 これま  
で、現 著とし  
らに、 どの遺  
物を造  
めに、 けまし  
の郷土 いまし  
います

いよいよ2001年。「ゆとりと活力のあるまち」に向けて前進を続ける海老名市は、古くは相模の国の中心地として栄え、数多くの文化財や旧跡を持つまちでもあります。「海老名郷土かるた」は、市内の文化的遺産をわかりやすく紹介したもので、昭和52年作成以来、みなさんに親しまれています。今回は、この中からいくつかをご紹介します。お正月のひととき、ふるさとの昔を振り返ってみませんか。



# と き せつき かわら いたひ おんこかん 土器・石器 瓦や板碑 溫故館

## 大正期時代の先端をいく 郡役所の建築様式 郷土資料館 溫故館（国分南）

7年に海老名村役場<sup>廈</sup>として建てられました。当時は、官庁として象徴的な存在だった郡役所の建築様式を取り入れた、時代の先端をいく建物でした。これを修復・補修したのち、昭和57年10月1日に郷土資料館として開館しました。

1階には、相模国分寺跡からの瓦をはじめ、市内各地で出土した石器・土器などを展示。2階には、明治時代ごろから市内で使われていた生活用具・農耕具などを展示しています。

館名は、「ことわざ・温故知新(古きをたずねて新しきを知る)」に由来しています。

A black and white photograph showing a person from the side, wearing a dark jacket and trousers, working on a large, rounded mound of earth or debris. The person is using a long-handled tool, possibly a pitchfork or a shovel, to move material around the base of the mound. The ground appears dry and dusty, with some sparse vegetation and debris scattered around.

相模国分寺礎石に腰かける中山毎吉氏（右）[中山春樹氏提供]  
大谷芸能保存会は、明治26年、  
今泉の市川又太郎氏を師匠として  
結成されました。  
結成以後、会は何度か中断し  
ましたが、昭和23年に青年団有  
志が集まって、再びけいこを開  
始しました。安達原三段目、太  
功記十段目などの練習を重ねた  
後、大谷八幡社の舞台で上演、喝  
さいを浴びるまでになりました。  
現在も地元のお祭りや、市内  
外の行事に出演し、県を代表す  
る素人歌舞伎として親しまれて  
います。

こくふ おおや か ふ き ひけいふん か さい  
國分・大谷の歌舞伎は無形文化財

明治26年以来  
愛は継がれろ素人歌舞伎

## 大谷芸能保存会（大谷）



# 市役所・温故館で 販売中

「海老名郷土かるた」は、市役所地下売店と温故館で販売しています。1セット1,000円。問い合わせは、生涯学習課（内683）へ。

が華麗に輝いていた昔  
捕つて暮らしていた若  
若者は、いつしか国  
知り合い、愛し合うよ  
める日のこと、漁師が  
ていたので、尼がその  
漁師は「国分寺がまぶ  
すので、魚がみな逃げ  
寺さえなければ今まで  
きるのに」と嘆いた。  
のことを思うあまり、  
つけた。国分寺は一夜  
なつてしまつた。尼は  
られ、丘の上で処刑さ  
傍らのがけから、と  
く清水がしたたり落ち  
た。人々は、尼が罪を  
いる涙に違ひないと、

